

1953-6501

# Chile, revolución silenciosa, ¿progreso para todos?

JOSE MIGUEL POZO

**D**esde hace pocos meses está circulando en el país y adquiriendo publicidad el libro "Chile Revolución Silenciosa", del economista oficialista Joaquín Lavín.

El planteamiento fundamental de esta obra parte de la base de que nuestra nación debe asumir como gran objetivo la posibilidad de "elegir qué consumir", lo cual se puede apreciar en algunos capítulos en los cuales se menciona la importancia de aspirar a ver 700 tipos diferentes de películas vía video grabador, optar por la clase de yoghourt, poder sintonizar distintas radios AM o FM con el fin de escoger la marca de su gusto o el hecho de que se importen pañales uruguayos.

En buenas cuentas, las situaciones presentadas en esta obra se traducen en que el "desarrollo integral del ser humano" es una consecuencia directa de su capacidad de consumo y por lo tanto los valores allí planteados son de corte claramente materialista.

A su vez, en ninguna de las páginas de este libro existe mención explícita de las fuentes primarias y secundarias que apoyan los datos expuestos en el texto. Más aún, el autor no dimite, en ninguna parte, que el supuesto desarrollo es producto de un progreso mundial y, por ende, no obedece a los efectos de la política económica gubernamental, dado que cuando este Gobierno llegó al poder no existían ni siquiera las calculadoras, por lo que no se puede atribuir al Régimen el logro de la informática, la cual, más bien, es producto del avance tecnológico mundial.

Este, y muchos otros aspectos que se aprecian en este libro, muestran la poca base científica que lo apoya y el sesgo que éste contiene.

Sin embargo, a pesar de lo anterior, es más importante hacer hincapié en la abstracción de lo que allí se expresa, en cuanto a dilucidar a quién o quiénes realmente beneficia la tesis "Revolución Silenciosa".

En esta forma, se puede pensar acaso que con la filosofía económica que ha impuesto este Gobierno, el país podrá acceder alguna vez a universidades privadas, a las utilidades del "chocero" de las divisas de exportaciones frutícolas o beneficiarse con las alternativas de un

sistema de salud privado, que son, entre otros, los ya tan citados argumentos de "progreso" y "desarrollo" de estos últimos cuatros años, cuando ha quedado de manifiesto que una gran mayoría de la riqueza ha sido calificada como pobre (5,6 millones de chilenos) por estudios realizados por un economista cuya formación profesional curiosamente coincide con la del autor aquí analizado (Universidad de Chicago). Luego, si nos atenemos a algunos índices serios, apreciamos la cosa mayoritaria y por lo tanto real de aquél "otro Chile".

Así, constatamos que:

—La cesantía promedio anual durante este Gobierno se ha triplicado respecto del promedio histórico nacional. (INE)

—La asignación familiar durante este Gobierno ha descendido en valor real a menos de la mitad. Si tomamos como base 100 al año 1970, en 1985 la asignación familiar era de 36,5 (Cieplan).

—El ingreso mínimo ha caído más de un 40 por ciento desde 1978 a la fecha. (INE).

—El gasto social durante este Gobierno ha caído en un quince por ciento con el agravante de que un 30 por ciento de ese gasto social llega a sectores acomodados vía pensiones. (Cieplan).

—La Reforma Tributaria definitivamente restará al Estado un volumen cuantioso de ingresos estimados en 60 mil millones de pesos anualmente, los cuales se podrían naturalmente utilizar en mejorar a los sectores más desposeídos. (Cieplan).

—El salario real promedio de los chilenos ha caído aproximadamente en un 30 por ciento con relación a 1970. Durante este Gobierno, (Cieplan).

—La vivienda, con respecto al período 1981-75, ha caído en 200 mil metros cuadrados, esto es, en un diez por ciento, durante este Gobierno. (Odeplan).

En definitiva, existen 5,6 millones de chilenos que necesitan urgentemente resolver problemas de subsistencia y de necesidades básicas.

Luego, habría que pensar lo que sentiría esa gran masa del país si leyera "Chile Revolución Silenciosa". Qué sentiría aquel joven que se dificulta su posibilidad real de acceder a la educación superior sin limitantes, cuando se dice libremente que el chileno puede elegir libremente dónde estudiar, en circunstancias que un 45 por ciento de los chilenos está cesante o en estado de pobreza.

■

000 162 201

Anexos N° 235, 5760., 11-211-78, 1-2

## Chile, revolución silenciosa, progreso para todos? [artículo]

José Miguel Pozo.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Pozo, José Miguel

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile, revolución silenciosa, progreso para todos? [artículo] José Miguel Pozo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)